
警惕微信谣言背后的利益驱动 □木须虫

SHI SHI LUAN DUN时事乱炖

近期，有关北京各区县小孩被偷、被抢的

消息屡屡刷爆微博、微信朋友圈。这些信息时

间、地点、人物各要素齐备，并且都声明已是被

警方证实的真实案例。随后，警方只能出来一

次次地辟谣。近日平安北京发布“抢孩子谣言

通用模版”，宣传如何甄别类似信息。（7月7日
《北京青年报》）

有研究数据表明，在诸多微信谣言中65%

的主题，与人身安全、食品安全和疾病养生三

大死亡焦虑主题有关。换言之，谣言本身并不

只是始作俑者对事实的夸大，或者是有意制造

社会恐慌，而事实上正在成为炒作手段之一。

最近一段时间，有关打拐乌龙事件、拐卖与买

拐立法讨论等充斥媒体，形成了社会的热点，

给“抢娃”谣言滋生积蓄了舆论的基础。

当然，正如同没有无缘无故的爱一样，也

没有无缘无故的谣言。随着时间的推移，特别

是一些“聪明人”看到微信背后的商机或者其

它可以利用的价值后，微信就开始失去了最初

的纯粹，变成了功利的工具。越来越多的谣言

事件背后都有所谓“公众号”炮制的烙印，如5

月的“肯德基6翅8腿鸡”事件，造谣并发布谣言

的10个公众号分属3个企业，6月肯德基将这三

家企业告上了法庭。同样的，在这一轮“抢孩”

谣言中，也大量充斥着公众号的“魅影”。

对于微信谣言，不能由官微等官方媒体亦

步亦趋地辟谣和粉碎，也不能只针对谣言本身

给予必要的惩处，况且在网络治理法规尚存短

板、可操作性还有欠缺的语境下，并不能有效

消除谣言滋生的土壤。打蛇还要打七寸，既然

利益驱动催生谣言，就该拿谣言背后的利益动

刀。一者，建立微信广告推送管理的机制，把

微信广告纳入监管与监测的范畴；二者，把微

信广告运营与微信信息发布监测对应起来，凡

有造谣和发布不良信息炒作记录的，或者禁止

运营广告或者直接封号。
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山东省委书记姜异康:
官商交往不要勾肩搭背
不分彼此

山东省委书记姜异康日前

在省委理论学习中心组“三严

三实”专题教育第一专题学习

研讨时说,党员干部必须牢记

总书记的教诲：“官”“商”交往

要有道，相敬如宾，而不要勾肩

搭背、不分彼此，要划出公私分

明的界限。要多交挚友诤友，

多和普通百姓交朋友，拒绝素

质低下、趣味庸俗、社会交往混

杂的人。 据《人民日报》

中国宗教报告：
和尚并非都有钱
人均月入397元

“和尚都有钱”，这是近年

中国社会各方对于宗教界尤其

佛道教人士的一种印象。7 日

发布的《中国宗教调查报告

(2015)》却指出，与许多人想象

大相径庭，当代宗教教职人员

是一个艰苦奋斗的团体。

2013 年下半年至 2015 年

上半年，中国人民大学哲学院

副院长魏德东带领学术团队对

全国243个县、市、区的4383家

宗教活动场进行了问卷调查。

调查显示，五大宗教教职人员

的 月 平 均 收 入 为 人 民 币 506

元，在大众印象中“很有钱”的

佛教界，其教职人员月收入为

397元，属于苦行僧类型。

据中新社

FEI CHANG DAO非常道

WEI SHENG YIN微声音

消除血站“高收入”疑云
还需公开详细账单

财政局是“逃顶高手”也是踩线作业 □朱清建

RE DIAN LENG PING热点冷评

在本轮 A 股大跌爆发之前，南充市财政

局在 6 月 2 日至 10 日通过集合竞价的方式卖

出持有的金宇车城 403.7 万股，加上 5 月下旬

卖出的约 226 万股，南充市财政局收入 2 亿多

元。至此，南充市财政局持有金宇车城的流

通股几乎售卖殆尽，还剩下 700 多万股限售

股。这项执行及时的举措，躲过了本轮市场

大跌，无意中，四川省南充市财政局成了“逃

顶高手”。（7月7日《第一财经日报》)
在这个股民跳楼人人信的股市大跌时期，

谁能够成功逃顶，谁就是大家顶礼膜拜的股

神，与之前的民间高手版“逃顶高手”不同，此

次也有了官方版“逃顶高手”，那就是南充市财

政局，在 6 月中旬股市下跌之前，成功将流通

股售卖殆尽，收入2亿多元，可喜可贺，真金白

银入库为安了。很明显，“逃顶高手”、“股神”

称谓都是股民眼中的称谓，换言之，这是戴着

炒股的眼镜来看的，技可谓高矣。

但是换个眼镜来看，换到纳税人的角度，

财政局所持股份不管是以怎样的形式、怎样

的方式、怎样的情形下获得的，无疑都是纳税

人的财产，并不属于某个单位或者个人。还

好是“逃顶”成功、现金入库，如果炒股失败了

呢？赚了可以为民生财政添彩，亏了可就是

为民生财政添窟窿了，到那时财政局能担得

起重责吗？

SHI XIANG ZA TAN世相杂谈

血疑 王恒/漫画

考生高考志愿被篡改
嫌疑人称出于恶作剧

高考录取名单陆续公布，

浙江萧山第二职高 10 多名学

生却发现高考志愿被篡改。5

日，嫌疑人何某某被抓获。据

其交代，出于恶作剧目的。

误人前程，心存不良，一句

恶作剧，谁信？即便恶作剧，已

造成恶果，也难获宽宥。人生

不是戏剧，无法彩排，害人不浅

的恶作剧，还是别搞了！高考

志愿被篡改，近年来时有发生，

暴露出诸多问题，绝不可用恶

作剧搪塞！背后有何隐情，应

彻查。 @人民日报

2名已婚男为争一个美女
驾豪车互撞4个回合

4日凌晨，浙江温州市的一

个路口上演了“碰碰车”大战，

宝马奔驰连续四次相撞，两车

驾驶员还一度下车大打出手，

起因是为了一名美女坐谁的

车。保险公司初步估算，两车

损失高达三四十万元。两名车

主都已有老婆。 @温州晚报

7 日下午，深圳市卫计委召开新闻发布会

对媒体报道的“深圳市血液中心薪酬人均35.7

万元”进行情况说明。深圳卫计委说明称，深

圳市血液中心实际人均工资福利支出预算

19.68 万元（含个人所得税及社会保障缴费），

实际在职人员总人数 165 人。（7月 7日人民
网）

不管是媒体算错的35.7万元的人均薪酬，

还是官方给出的19.68万元的薪酬，相比较深圳

当地的人均收入以及一般事业单位职工的收入

而言，应当说都属于高收入，高于当地一般的事

业单位员工收入。而且，血站工作人员的平均

工资福利达到19.68万元，尤其是在包含大量收

入较低的临时工的情况下，意味着血站在编人

员的收入福利即使没有高达35万元，但也远远

超过20万元。换言之，即便深圳血液中心工作

人员的人均薪酬福利只有19.68万元，也仍然不

正常，仍然难逃“高收入”的嫌疑。

深圳卫计委声称深圳血液中心的业务收

入与工作人员的福利待遇不挂钩，血液中心支

出全额纳入财政预算管理，言外之意就是回应

大众一直怀疑血站存在的卖血敛财行为，这也

是很多人不愿意参与无偿献血的原因之一。

但是，深圳卫计委却同时表示，深圳血液中心

实行的财政差额管理，临时工的“工资福利支

出”编列在“基本支出”之中。而按照财政预算

编写模式，财政差额管理单位的临时工的“工

资福利支出”应当编列在“项目支出”中。这就

出现了自相矛盾的地方，为什么出现这种情

况，还必须给出一个解释。

退一步说，纵然官方回应是真实情况，没

有造假，但闹出这出深圳血液中心工作人员

“高收入”乌龙事件，归根结底是职能部门为了

逃避公众监督，预算支出编写太过粗糙、笼统，

没有具体细化，才导致记者算错账。而当地的

回应仍然只有笼统数字，没有具体账单，仍然

难以打消公众的疑虑，相反会让质疑声越来越

强烈，甚至造成谣言满天飞。

不管是保护深圳血液中心的公信力，还是

防止损耗公众参与无偿献血的热情，让这起事

件及时止血，回答清楚血液中心到底是否存在

违规或超标准发放福利问题，办法只有一个，

就是深圳卫计委必须公开深圳血液中心以及

其他下属单位预算支出的详细账单。

□何勇

漫游费存废
不能由企业决定
□王琦

工信部7月6日召开关于提速降费新闻发

布会。工信部信息通信发展司司长闻库表示，

从去年开始，工信部已将资费决定权交给企

业。对于人们关于流量不清零、取消国内漫游

费的期盼，工信部将研究可行性，并不断跟运

营商进行交流和推动，但何时成为现实，最终

决定权在于运营企业。（7月7日《新闻晨报》）
按照工信部相关人士的话说，国内漫游

费取消决定权在企业，工信部要做的，是引导

推动企业提高效率、引进技术，不断降低成

本，在降低成本基础上降低资费。事实上，时

下备受诟病的漫游费已经远远脱离了成本决

定价格的价值规律。国内漫游费是我国运营

商历史上内部区域分割的产物，目前三大运

营商已基本实现全集团整体核算成本，从技

术层面来说，国内漫游费成本已“几乎为零”，

并不需要比本地通话更多投入。

在缺乏充分竞争的情况下，指望企业运

用定价权自主降价，这无异于与虎谋皮。

2004 年底，欧盟联合其成员国电信主管机构

调查欧洲手机漫游费问题，做出了“手机漫游

费过高、缺乏正当性”的结论，随后屡次发出

警告，要求运营商降低漫游费。但只有几家

运营商进行了“姿态性”降价，降价并未形成

规模与幅度效应。为此，2007 年欧盟执委会

提出了对欧盟境内手机漫游收费的立法控

制，开始不停地下调漫游费，迄今已降低了

80%～90%。

欧盟用立法方式干预漫游费的做法，让

已习惯“市场主导”的国人大开眼界。漫游费

存废不能由企业决定，工信部等部委必须介

入，早日取消国内漫游费，切实保护消费者的

合法权益。

“剁饺子馅剁塌阳台”
拷问监管部门

□狄书爱
6 日下午，沈阳市大东区合作街 120 号梧

桐园小区发生楼体坍塌事故，七楼和六楼两

层阳台整个坠落到五楼，所幸没有造成人员

伤亡。据了解，事发时七楼李阿姨正在家中

客厅剁饺子馅。（7月7日《华商晨报》）
只有 13 年楼龄的楼房，竟然因为剁饺子

馅而“剁塌”阳台，并且直接导致楼下的六楼

阳台整体坠落，尽管没有造成人员伤亡，但这

样的楼房，住起来实在让人胆战心惊。更让

人惊心的是，类似这样的楼房，该小区内还有

四栋。

显然，事故的背后有着一系列的问题存

在。比如，楼房开发商资质是否合格？这些

楼房建成后到底是怎么经过验收并让居民入

住的？如此严重的质量问题，住建、房屋管理

等部门的职责何在？为何负责该小区的社区

工作人员“拒绝透露”房屋开发公司的相关信

息？都需要给大家一个明白。

住建部近期紧急召开全国老楼危楼安全

排查电视电话会议，部署在全国范围内迅速

开展老楼危楼安全隐患大排查、大整治活

动。然而，这样的一处小区，不知是否进行了

安全隐患的排查和整治？

香港早在 2012 年就推行了强制验楼计

划，清晰地界定了私人业主与政府的责任，政

府监督不能缺位，业主作为楼宇的产权人也

要对建筑负起保养、维修之责。这样的做法

值得我们效仿。否则，老楼危楼倒塌事故还

会发生。


